
! ! ! !作为第二届“一带一路”国际合作高峰论坛的
一大亮点，“一带一路”企业家大会 !"日首次亮
相。#$多个国家和地区，#"$余名代表，近千场次
“一对一”对接洽谈……工商界代表齐聚一堂，共
话“一带一路”建设中的经贸合作新机遇。
“会上有很多非常有意思的公司和人，大家可

以自由交流。”这样热烈的气氛，让德国汉堡港口
与物流股份公司销售总经理托马斯·吕切耶
（%&'()* +,-./-）印象深刻。汉堡港口与物流股份
公司是欧洲最大的物流公司和码头运营商之一，
吕切耶此次代表公司来寻找新的合作机会。

吕切耶对中国并不陌生，近年来几乎每年都
要来几趟。“我很喜欢中国美食，尤其是海鲜和汤
面。”吕切耶对本报记者说，“喜欢吃中国菜，更胜
于德国菜。”0"年前，他第一次来中国，去的城市是
上海。“那个时候的浦东还没有开发开放，看上去
什么都没有。现在完全变了样，高楼大厦随处可
见。”如今，包括上海在内的诸多中国港口城市早

已是汉堡港口与物流股份公司的重要合作伙伴。
“理想的是双赢，我们有共同的方向和目标。”

吕切耶的同事安克（+)1* 234-）对中国有更为深入
的体验。他曾长期在上海工作，是个中国通。安克
用流利的汉语对记者说，此次来华对公司来说很
有战略意义，既表示了对“一带一路”倡议的关注，
又可以近距离了解中国，了解“一带一路”的发展
方向，从而寻找一些可以合作的机会和可能性。

在整个采访过程中，吕切耶和安克最常用的
词是“共同”和“机会”。在他们看来，“一带一路”更
多意味着机遇。那么，如何与中国进一步展开“一
带一路”合作？精明务实的德国人早已有了答案。

汉堡港是海上丝绸之路的一个重要节点，也
是中欧班列的重要枢纽。吕切耶认为，“一带一路”
倡议让中德两个国家建立了更密切的关系，加强
合作可以使双方都获益。中欧班列，对于比较传统
的港务企业来说，意味着更多的发展空间。值得一
提的是，汉堡港口与物流股份公司的一个子公司

已经是欧洲第二大铁路公司。
目前铁路已将汉堡与中国 !5个城市及东欧

和南欧的多个城市连接起来。汉堡市经济部长米
夏埃尔·韦斯特哈格曼（678&)-9 :-*.&);-()33）此
前介绍，汉堡的铁路交通其实早在 !$$#年就开通
了中国线路，可以说早就与“一带一路”结了缘。眼
下，每周有 0<趟中欧班列在汉堡停靠，在汉堡港
装卸的每三只集装箱里就有一只来自中国，这些
都是中德共建“一带一路”所取得的重要成果。

对于中德企业在“一带一路”有关领域的合
作，吕切耶和安克都很有信心。吕切耶认为，中国
和德国长期以来建立了友好和互相尊重的关系。
在安克看来，中国和德国有很多共同点，比如都擅
长做好贸易。再如，德国有《工业 =>$计划》，中国则
有《中国制造 !$!"》。“面对世界上的共同挑战，合
作是一种好的解决方法。”他说，不仅是德国，在
“一带一路”方面，欧盟和中国也要加强合作。
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德国企业嗅到了机遇的味道

! ! ! !俄罗斯总统普京是“一带一路”国际合作高峰
论坛的“老面孔”了，但是他的到来依然让在场记
者激动了一番。“金普会”刚结束，普京就连夜赶到
北京参加论坛，引发在场媒体热议。

本届论坛是在中俄建交 5$周年、中华人民共
和国成立 5$周年这一重大背景下举行的，普京总
统作为主宾参加，就像给中国人民带来了老朋友
的问候，也说明中俄两国有着高水平的政治互信
和高质量的战略合作水平。

普京曾于 !$?5年出席首届“一带一路”国际
合作高峰论坛，此次行前在接受中国媒体专访时
他表示，虽然过去两年了，从历史的维度看时间并
不长，却已充分证明习近平主席提出的倡议为发
展平等伙伴关系带来了广阔的机遇。“中国正在创
造性地推动国际经济合作，努力为加强欧亚大陆
互联互通、保障可持续发展做出贡献。对这样的愿
望，我们只能赞赏。”

近年来，俄罗斯舆论对“一带一路”的关注度
不断升温。俄各界人士愿意把“一带一路”看成是
俄罗斯经济重新起飞的战略机遇，同时也是中俄
全面战略协作伙伴关系向前迈出的重要一步。俄

罗斯著名国际问题专家、塔斯社新闻评论员萨洛
尼科夫表示，“一带一路”倡议有助于帮助全世界
走出经济危机，俄罗斯各界都在高度关注着在北
京召开的第二届“一带一路”国际合作高峰论坛。
俄罗斯“商业与物流”国际咨询中心经理安娜·福
米乔娃认为，“一带一路”倡议的成功实施为俄罗
斯带来成效，将促进俄罗斯与中国接壤地区快速
发展。目前，在欧亚经济联盟与“一带一路”倡议对
接的框架下，统一的交通基础设施正在建设中。实
施计划中的所有交通项目最终将使俄罗斯西伯利
亚和远东地区的 @AB大幅增长。

应该说，中俄共建“一带一路”的成绩单充满
了获得感。而在由中国国家信息中心推出《“一带
一路”大数据报告（!$?#）》里，“一带一路”国别合
作度指数从国际合作视角，评价中国与“一带一
路”国家互联互通合作成效。测评结果显示，俄罗
斯连续三年蝉联榜首。

生动的案例有很多。就在本届高峰论坛召开
前夕，当地时间 =月 ?<日，中国铁建俄罗斯公司
与莫斯科工程设计院旗下的全资子公司———“工
程技术发展管理”开放式股份公司在莫斯科签约

了莫斯科地铁西南线项目，这是中国铁建目前在
俄罗斯承揽的金额最高的地铁项目，共 0站 0区
间，长约 <!=公里，项目投资额为 !5$ 亿卢布（约
=!?C亿美元）。!$?5年，中国铁建首次获得莫斯科
地铁建设合同，承建莫斯科地铁第三换乘环线 0

个车站主体结构和部分隧道工程。两年过去，为致
敬中方建设者，俄罗斯政府同意在米丘林地铁站
设计中，引入浓郁“中国风”的传统图案，“中国元
素”闪亮俄罗斯地铁，在中俄媒体中都引发了报道
热潮，称这将成为中俄友谊的新地标。可见，伴随
“一带一路”倡议的东风下走出去的，不仅是中国
技术和中国制造，还有中国文化和中国智慧，有互
学互鉴的人文交流。
“相信在第二届‘一带一路’国际合作高峰论

坛上，俄中双方将找到落实一系列规划的新契合
点。”俄罗斯塔斯社社长谢尔盖·米哈伊洛夫日前
在接受中国媒体采访时说的一番话充满期待，“本
届高峰论坛正值俄中建交 5$周年之际，希望这一
论坛为俄中在新时期增进友谊、共同取得新成就
打下牢固的新基础。”
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“一带一路”在俄罗斯是个热词
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! ! ! !“一带一路”绿
色发展国际联盟在
昨天举行的绿色之
路分论坛上正式成
立，可谓最受瞩目
的成果之一。
“一带一路”不

仅是经济繁荣之
路，也是绿色发展
之路。早在 !$?<年
<月，习近平主席
就提出，要着力深
化环保合作，践行
绿色发展理念，加
大生态环境保护力
度，携手打造“绿色
丝 绸 之 路 ”；在
!$?5 年举办的首
届“一带一路”国际
合作高峰论坛上，
习主席再次强调，
要践行绿色发展的
新理念，倡导绿色、
低碳、循环、可持续
的生产生活方式，
加强生态环保合
作，建设生态文明，
共同实现 !$0$ 年
可持续发展目标，
并提出设立生态环
保大数据服务平
台，倡议建立“一带
一路”绿色发展国
际联盟。
如今，联盟的

正式成立将为“一
带一路”绿色发展
合作打造政策对话
和沟通平台、环境
知识和信息平台、绿色技术交流与转让平
台。据介绍，“一带一路”绿色发展国际联盟
定位为一个开放、包容、自愿的国际合作网
络，旨在进一步凝聚国际共识，推动将绿色
发展理念融入“一带一路”建设，携手实现
!$0$年可持续发展目标。联盟自 !$?#年 "

月发出邀请以来，得到国际社会的广泛响
应。目前，已有 ?$$多家机构确定成为联盟
的合作伙伴，其中有 <$多个来自共建国家
的政府部门、国际组织、国际非政府组织、
跨国企业等。
携手打造绿色国际公共产品，是“一带

一路”建设向高质量发展的应有之义。去年
底，美国有线电视新闻网旅游频道向游客
推荐到肯尼亚最值得做的 !$件事，“乘坐
蒙内铁路列车”排在第五位。“火车驶过一
群正在水坑边纳凉的大象，附近还有一些
长颈鹿伸着脖子吃树梢的叶子。”外国记者
描述的蒙内铁路沿线的和谐景象，正是得
益于中国公司修建了大型动物通道，保护
动物的正常迁徙。博拉帕是老挝南瓯江水
电站的调度员。在中国施工队的帮助下，一
大波水电站正在这里拔地而起。让她惊讶
的是，这些工程非但没有破坏当地环境，还
帮助了当地经济发展。

精心呵护绿色“一带一路”，已成为各
参与方的广泛共识。与会的联合国环境规
划署代理执行主任乔伊斯·姆苏亚表示，
“一带一路”倡议有助于推动联合国可持续
发展目标的实现。环境署将大力支持“一带
一路”绿色发展，支持中国与“一带一路”共
建国家分享环境治理的经验。曾在中国工
作生活的姆苏亚认为，中国的经验值得与
很多发展中国家分享。捷克、比利时、老挝、
蒙古国等国部长级官员及联合国环境署、
联合国工业发展组织等国际组织负责人在
绿色之路分论坛的发言中也表示，愿与各
方合作，共同推进绿色“一带一路”建设。
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#金普会$后%普京连夜赶到北京出席论坛

! !"#$年 #月 ##日#在肯尼亚蒙巴萨#当地民众在中国承制的蒙内铁

路首批内燃机车旁载歌载舞$ 蒙内铁路是肯尼亚自独立以来最大的基

础设施工程#项目累计为当地直接创造逾 %&'万个工作岗位

! 这是 !(#)年 #月 *日拍摄的斯里兰卡卡卢河大坝项目!+坝"#斯里

兰卡莫勒格哈坎达水库工程!,坝"和卡卢河大坝项目!+坝"均由中国

企业承建

! 这是 !(#*年 )月 !!日拍摄的南北高速公路项目第三段%%%斯莫

科瓦茨!马泰舍沃段的莫拉契查大桥施工现场$南北高速公路是黑山第

一条高速公路#该段由中国公司承建

! !(#*年 #(月 !日#车辆从由中国援建&连接马尔代夫首都马累和

机场岛的中马友谊大桥桥头拱门穿过
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特派记者 方翔

! ! ! !经过近 <年发展，“一带一路”倡议从理念变成
行动、从愿景变成现实，成果超出预期，已成为当今
世界广泛参与的国际合作平台和普受欢迎的国际公
共产品。经过各方的共同努力，第一届“一带一路”国
际合作高峰论坛 "大类 5<大项 !5C项具体成果已
经全部按计划进度完成，其中有的成果还转入了常
态化工作，将持续予以推进。
在政策沟通分论坛上，共形成 <$多项高含金量

成果，包括发布《共建“一带一路”倡议：进展、贡献与
展望》5种外文版，与多个国家和国际组织签署共建
“一带一路”、产能合作、第三方市场合作等领域文
件，并推动了一批务实合作项目。
在贸易畅通分论坛上，商务部副部长钱克明表

示，要促进“一带一路”贸易畅通，建议各方进一步开
放市场，降低贸易投资壁垒，多渠道培育贸易新增长
点，大力发展“丝路电商”。数据显示，中国推进建设
一批境外经贸合作区，累计投资超过 =$$亿美元，上
缴东道国税收超过 0$亿美元，为当地创造就业岗位
0$多万个，涉及加工制造、农业开发、资源利用、商
贸物流等类型，对促进东道国经济社会发展、推动工
业化进程和产业升级发挥积极作用。

! ! ! !民心相通分论坛总结了“一带一路”建设在民心
相通领域取得的成果，研商规划未来重点发展方向。
论坛启动了“丝路一家亲”行动，推动沿线各国社会
组织共同开展民生领域合作。中共中央对外联络部
部长宋涛表示，民心相通是最深入、最长久、最基础
的互联互通。希望各方以更加积极的态度架起民心
相通之桥，铺就心灵互通之路，夯实民心相亲之基，
推动“一带一路”建设取得更大成就、结出更多硕果，
造福更多人民，惠及全世界。
在设施联通分论坛上，与会嘉宾积极评价“一带

一路”互联互通取得的显著成绩，认为设施联通已进
入全面务实合作新阶段，并就进一步加快设施联通
形成共识：一是各国愿继续将设施联通作为优先方
向，推动“一带一路”合作向更高质量发展；二是设施
联通符合沿线国家谋发展、促和平的利益诉求，打
破了制约发展的瓶颈，带动了相关产业发展，创造
了大量就业机会，促进了区域经贸和人文交往，意
义重大；三是各国将以重大项目和重点工程为引
领，着力推进交通、能源、信息等领域合作，不断提
高基础设施网络联通水平；四是在基础设施“硬联
通”的同时，深化政策、规则、标准等“软联通”，共同
推进国际运输便利化和大通关协作，共同维护国际
运输通道安全。与会各方就交通、能源、电信等领域
签署 0"项双多边谅解备忘录、合作意向书、投资协
议、合作项目。
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! ! ! !“五色交辉，相得益彰；八音合奏，终和且平。”在
这里，各参与国家和国际组织深化交往、增进互信。

据国家发改委副秘书长苏伟介绍，?!场分论坛
主要目的是凝聚、展现国际社会关于共建“一带一
路”的广泛共识，推动和展示“一带一路”建设取得的
丰硕成果，畅想和展望“一带一路”美好未来和发展
前景，为高峰论坛领导人活动营造良好氛围。

数千名中外嘉宾出席了 ?!场分论坛，涉及 ?"$

个国家，?$$多个国际组织、驻华使节、工商界人士、
专家学者，其中既有首届高峰论坛的老朋友，也有不
少新面孔。
在资金融通分论坛上，与会各方就完善政策标

准体系，推进可持续融资等议题进行深入探讨，达成
多项共识。
中国人民银行行长易纲表示，将从五个方面进

一步深化“一带一路”投融资合作的考虑：遵从市场

规律，坚持市场主导；多方力量共同参与；加强债务
和风险管理，实现可持续发展；结合中国金融业开放
促进“一带一路”建设，以发挥开放对“一带一路”建
设的支持作用；践行绿色发展理念。
财政部部长刘昆表示，将支持多渠道资金参与

基础设施长期融资，坚持“一带一路”合作的开放性。
通过多双边合作平台，鼓励多边开发机构与“一带一
路”国家开展联合融资，鼓励开展第三方合作、多方
合作，推广股权投资、BBB项目融资等方式，充分发
挥公共资金的带动作用，动员长期资本及私人部门
资本参与，进一步完善多元、包容、可持续的“一带一
路”融资体系。

论坛达成一系列成果，包括财政部正式发布
《“一带一路”债务可持续性分析框架》，联合亚洲基
础设施投资银行等 #家国际机构共同设立多边开发
融资合作中心等。

志合越山海，殊方踏春来。春和景明时节，第二届“一带一路”国际合作高峰论坛大幕
开启，来自150多个国家和90多个国际组织的近5000位外宾共襄盛会。

在昨天举行的12场聚焦务实合作的分论坛，以及首次举办的企业家大会等活动中，
与会嘉宾表示，要在实践中不断创造创新，推动“一带一路”国际合作不断走深走实。

畅想展望美好未来

丰硕成果世界共享

更高质量合作发展

丝路基金与欧洲投资基金共同投资的中欧共同投资基金于!"#$年%月

开始实质性运作!投资规模!

亿欧元

共建!一带一路"倡议
近六年成效明显


